

## UNE COOPÉRATION D'ACTEURS DE L'ESS AU SERVICE DU DÉVELOPPEMENT LOCAL

1er février 2015

**Fiche d'expérience** #VIEUX2015

**MOTS CLÉS :** coopération, économie sociale et solidaire, développement local



• L'ÎLE-SAINT-DENIS • LE PHARES

### UNE COOPÉRATION D'ACTEURS DE L'ESS AU SERVICE DU DÉVELOPPEMENT LOCAL

Le Phares  
6, rue Arnold Génoux  
93 450 L'Île-Saint-Denis  
01 48 13 04 31  
anne.hurand@lephares.fr

Le Phares (Pôle d'hospitalité des activités à rayonnement écologique et solidaire), implanté à L'Île-Saint-Denis, propose une approche originale et peu développée : réunir au sein d'un même lieu des structures aux valeurs communes (solidarité, innovation citoyenne et écologie). Cette démarche de mutualisation a pour objectif de favoriser les coopérations et de permettre l'émergence de réponses innovantes, complémentaires et coordonnées aux problèmes sociaux et économiques du territoire concerné.

Ces dernières années, le département de la Seine-Saint-Denis a vu émerger plusieurs initiatives s'inscrivant dans le champ de l'économie sociale et solidaire dont les axes centraux sont l'emploi et le développement économique, social et durable. Plus de 30 000 salariés interviennent aujourd'hui dans ce secteur qui représente 10 % du Produit Intérieur brut (PIB) français.

Le Phares réunit désormais quatorze structures œuvrant dans des domaines variés : éducation populaire, insertion par l'activité économique, formation, consommation durable, éducation à l'environnement... Le 10 janvier 2014, il a été lancé de l'appel à projets de l'État parmi les 23 pôles territoriaux de coopération économique (Pôle) retenus, dont l'action s'inscrit au service de projets économiques et de développement durable.

Le Phares ne se définit pas comme un hôtel d'entreprises ou une pépinière qui proposerait simplement un hébergement. L'idée est de réunir des structures, des habitants,

des associations, des entreprises qui travaillent pour le développement local et partagent des valeurs, afin qu'ils fassent des choses ensemble.

Cette démarche innovante, créatrice d'emplois utiles pour le territoire, favorise la coopération entre structures plutôt que la compétition, l'intelligence collective et la co-production plutôt que l'individualisme. La coopérative est notamment soutenue par la région Île-de-France, le département de la Seine-Saint-Denis, la communauté d'agglomération Plaine Commune et la ville de L'Île-Saint-Denis, sous l'égide de la question de l'Ess.



Fraque en façade de l'immeuble du Phares

Le Phares (Pôle d'hospitalité des activités à rayonnement écologique et solidaire), implanté à L'Île-Saint-Denis, propose une approche originale et peu développée : réunir au sein d'un même lieu des structures aux valeurs communes (solidarité, innovation citoyenne et écologie). Cette démarche de mutualisation a pour objectif de favoriser les coopérations et de permettre l'émergence de réponses innovantes, complémentaires et coordonnées aux problèmes sociaux et économiques du territoire concerné.

• **Emplacement :** Accueil > Publications et Ressources > Les fiches d'expérience >

• **Adresse de cet article :**

<https://www.professionbanlieue.org/Une-cooperation-d-acteurs-de-l-ESS-au-service-du-developpement-local>